



RELACION VERDADERA:
DE LA FELIZ VITORIA, QUE DIOS NUESTRO
 Señor ha sido servido conceder á las Armas Cáticas del Rey
 D.FELIPE QUARTO Nuestro Señor, contra las del Rey de Francia,
 sobre el sitio de la Ciudad de Pavia. Y la rota, que el Conde Ga-
 leazzo Trotti ha dado al Exercito del Principe Thomas de
 Saboya, y al del Duque de Modena, y Rezzo.
 Succedida a 13. y 14. de Setiembre
 deste año de 1655.

89

D E S P V E S Q V E E L

D PRINCIPE FRANCISCO THOMAS DE SABOYA
 recogió las tropas Francesas, Saboyanas, y Piemontesas, que venian
 victoriosas de la derrota que dieron a los Heroges Protestantes de las Var-
 ties de Ginebra, y Berna, como mas largamente se dará noticia en esta Re-
 lacion: tomó la Alteza arrogante por el Estado de Milan, con el pasado de sus dos hijos, y
 de la mayor parte de la Nobleza de Francia, y Saboya, y con grande numero de bagage, y
 tren para la Artilleria: apoderóse del Feltrano, Anonzo, y Bagnano, y demás plazas
 abiertas del Alexandrino: saqueó el indigne Convento de Santacruce, que está en la tier-
 ra del Bóique, y es de los Religiosos Predicadores del Orden de San Domingo. Pasó ade-
 lante, y procuró tomar por sorpresa la Ciudad de Pavia, donde tuvo el mal suceso que
 se refiere en la Relacion antecedente, por averle descubierto el trato que los Franceses allí
 fomentado con algunas personas de la Plaza. Lo qual vió por el dicho Principe Thomas em-
 bús a llamar a Don Francisco de Este, Duque de Modena, y Rezzo, y a su primo, nipe Don
 Alfonso de Este (que ha pocos dias está con Madama Luisa de Mantua), hijos del
 Cardenal Mazarino, por cuya causa se está declarado este Principe por la faccion de Fran-
 cia) los quales se hallaban sobre la Ciudad de Vegogna con 800 infantes, y 800 cavallos, Ma-
 ga del Estado de Milan, y aunque no muy fuertes, le grande consecuencia para los intentos
 del Duque de Modena.

Obligado el de Modena de las persuasiones del Principe Thomas, levantó el asedio de
 Vegogna, y la cavalleria examinó por el Parmense (bien osera la voluntad de Don Ba-
 nuelo Paracelo Principe de Parma) y la infanteria mas hó por el Pais de Lodi con que pas-
 sando el Pó por Arona, se incorporó del dia 21. de Julio con el Exercito del Principe Thomas,
 y ambos formaron grueso de 1000 cavallos, y 1000 infantes.

A 23. del dicho mes tomaron las onzadas en puntos para dar principio al asedio de Pavia,
 y el dia siguiente asaltaron el Bó Tello, y se abalanzaron a los Arrabales de San Antonio, y
 ocuparon las salas, con grande perjuicio de ambos exercitos, Franceses, y Modeneses.

El señor Marques de Caracena, estando alerta de la invasion que los enemigos preten-
 dian hacer en el Estado de Milan, fué de aquella Ciudad con buen numero de infanteria,
 y cavalleria, y mucho saetas que el Principe Thomas quería para el Pó por Valenza, y acia su
 Pais, Lodi, Alessandria, Tortona, y las demás Ciudades de aquel Estado, bien presidadas,
 municionadas, y prevenidas: y particularmente cuidó de la defensa de Pavia, por ser la pla-
 za por quien siempre anhelan los Reyes de Francia, y la por quien han perdido su repa-
 racion, su gente, y las rebeldes, como a todas las Naciones es notoria.

Dexo su Excelencia por Governador desta Plaza al Conde Galeazzo Trotti, General q
 uo es hijo de la cavalleria de Napoles, y mas 2000. infantes de presidio, 400. cavallos, sin 800.
 soldados de la milicia que traza la Ciudad, y cuyo asedio ha hecho grandes hazañas,
 21.

añó el Cuartel de la Joma y gente de la Plaza, y particularmente los Eclesiásticos, y
1. los Religiosos de aquella Vicaría.

A 13. de Julio, como se ha dicho, salió el Conde Galeazzo Trivulzio con la gente del presidio de
ella, y después de haberse peleado con los enemigos, adóde afirmó quovierá más de 1500. de ellos.

A 30. del dicho mes a las 6. de la tarde, el Marques de San Andrés Montebello, Lugarteniente
General del Exército del Príncipe Thomas, acometió con los Regimientos de Navarra,
y Lemosín, la Iglesia que llaman de la Abadía, y la ocupó con mucha pérdida de su gente.

El día siguiente volvió de la jornada los enemigos principal a la abertura de sus trinche-
ras, dividiendo el Cordón en quatro Quartels muy caqueros, y fuertes, formando el que tro-
para la gente del Príncipe Thomas desde la dicha Iglesia, a quien seguía el del Marques de
San Andrés, y en ambos se acuartelaron los Regimientos de Navarra, Lemosín, Quisicó, Ca-
rrión de Guadaña, y Gente de Armas del Príncipe Thomas, y de sus hijos Emanuel, y Luis, y
asimismo los Cavallos ligeros, y Gente de Armas del Duque de Orleans, y del del Imperio,
y de otras Naciones, y Camillea Francesa, y Siberiana.

Al Quartel del Marques de San Andrés le siguió el del Duque de Modena y Ferrara: y
enfrente el Conde con el Quartel del Conde de Bergio, Governador que fue de la Beld por
el Rey de Francia, y otra Teniente General del Exército del Duque de Modena, en que se
alzó la infantería, caualteria, y Gente de Armas del dicho Duque, y de sus dos hijos Alfon-
so, y Alberico de Este, y los Regimientos del Desfilado, Anvergne, y otros de Medonelles é
Italicos. ¶ A este Quartel hizieron una furrida los sitiados a 2. de Agosto por la noche,
deglottaron mas de 100. enemigos, y prendieron dos Lugar tenientes de Capitanes de
la caualteria, y un Lagartero, y algunos Oficiales y Soldados, Peroles en el sitio se vengaron
el día siguiente de su yerro a 20. Molinos que estavan en la ribera del Rio Teco.

A 4. del dicho mes persiguieron los cuarteles sus batallas contra la Plaza, en que cogió
40. piezas de cañoneras por la noche hicieron los sitiados una furrida, y en ella cogieron
mucho gente del Regimiento de Carrión, y hizieron 90. heridos y quinquientos.

Repetieron los de Pavia la furrida la noche siguiente, sacando de la Plaza 7. compañías
de infantería, y 3. de cañoneras, los cuales se encaminaron a la los Quartels
del Duque de Modena, allí buvo una famosa escaramuza, en que murió una compañía de gente
Francesa, y Modenesa, y entre ellos el Cavaliero de Chambonno, y el Señor de Noyes,
Médico de campaña, y otros muchos Oficiales, y gente de cuenta.

A 8. del mismo mes hicieron otra furrida, y dieron en el Quartel del Conde de Bergio, adóde
deglottaron mas de 200. hombres y ganaron una de sus batenas, y causóse mucha la
Acidient, ferido con a la Plaza, con pérdida de solos 8. hombres entre muertos, y heridos.

El día siguiente por la noche sacó el Conde de Bergio ocupar una Mediana de las
Entrenchamientos de fuera de la Ciudad, y después de media hora de combate le arripó, cogió
de pérdida de su gente, sin aver conseguido la fuerza, que infructuosos otros via intentado.

A 11. por la mañana acometió el Marques de San Andrés a la Media hora que oia en-
frente de su Quartel a 50. artos del Cronosó: pero los de la Plaza se portaron con tanto va-
lor que resistieron a los enemigos, haciendolos retirar, y refuzadamente a sus ahuyamientos.
En este combate salieron heridos de muerte el Señor de Refuge, Lugar teniente General
de la caualteria del ducado, y el Señor de Compaix, Capitan de uno de los Regimientos de
Cañoneros. ¶ A 14. del dicho mes por la noche hizo otra furrida el Governador de la Pla-
za, y embió a los Regimientos de Navarra, Lemosín, y del Marques de Quisicó, quienes
deglottaron mucha gente, y entre ellos a los Señores de Chabillon, Lugar teniente del Regimien-
to de Navarra, y a Richardo, Coronel del dicho Regimiento.

A 17. ganaron los enemigos el foso de la contrasé: rpa, con grande pérdida de su gente:
Fue aya yronía de la recuperación de aquel puercillo el ilustrar antes de la Universidad de Pa-
dova, y el Conde Galeazzo Trivulzio, Cabezas que los guerras se manifestaron que la noche, y
dieron de la protila a los enemigos, con gran ventaja, que los desfiló de la Media hora,
de 4. de Agosto, y a las 10. de la noche se cogió de 45. de su gente, y ganaron inventos, y heridos.

De lo de 20. de Agosto ha sido el me y no sucedió cosa particular, adóde el sitio, mas que el
acercamiento de los enemigos a la Plaza, y la fortificación, y la construcción de las trincheras, y cañones de la

Ciudad con 80 piezas de artillería, tan repetidamente, que causaron sus vallas notable con-
fusión, y daño en los vecinos, y gente del Presidio, y allí se ganó, que dispararon en poca mas
de mes, y medio que consumieron sobre la Plaza, mas de 175000 valos de diferentes calibres.

Dice nos pues a los enemigos, que desde primero de Setiembre, hasta 13. del dicho mes,
gan en la contra tres picas, medallas, casacas, fajas, y demas fortificaciones de la parte de fuera de
la Ciudad, y que cubiertas con sus trincheras, se dispogian a picar la muralla, y a perforar
las minas, y hornillos para abrir brecha, por donde pudiese entrar la gente dentro de la Ciu-
dad, Y en el interva vimos a tratar de las prevenciones, que el señor Marques de Caracena
hizo para introducir el socorro a la Ciudad de Pavia.

En efecto se non cessava su Excelencia en procurar el socorro de la Plaza; y cada hora
de dilacion le parecia que passava un siglo. Y aunque la Excelencia tenia bastante satisfac-
cion de la fortaleza de la Plaza, y del esfuerzo, y valentia del Conde Galeazzo Trivul-
zio Governador, y de la constancia, y fidelidad de la gente del Presidio, y vecinos de la dicha
Ciudad, y el modo con que la asian defendido de los enemigos, y que tenia bastantes re-
medios, y provisiones para todo el mes de Octubre (segun el dicho Governador se lo asse-
guró a su Excelencia con carta de 17. de Agosto, en que le suplicava no se recusasse el so-
corro, ni a suertes de la vida de su soldado, hasta que se hallasse con exercito bastante a opo-
nerse a los enemigos,) y asimismo se via entendido la poca valia, que havia entre el Princi-
pe de los Rios, y el Duque de Modona, porque este insistia en sitiar la Plaza, que consistia se
con el Estado, para incorporarla en el, aquel porque pretendia ganar a Pavia, y hacer lo que el
Rey de Francia le ordenava. Con todo esto havia copara su Excelencia en los accidentes
q' sobrevinieron de la guerra, y aliano oyendo en buscar los medios que fuesse mas promp-
tos para conseguir el dicho socorro, solicitó al señor Conde de Castalia Virey de Napoles,
que le socorriese con dinero, infanteria, y cavalleria. Pero como su Excelencia se precia tá-
do de acudir a las cosas que son del servicio de su Magestad, se adelantó mucho mas en esta
ocasion, remitiendo al señor Marqués de Caracena, no solo el dinero, infanteria, y cavalleria
que le pedia, sino mucha cantidad de pólvora, y otros pertrechos de guerra, de que ne-
cesariava el Estado de Milan.

Habiendo se en esta ocasion la Armada Real de España en la Ciudad de Napoles, la qual
avia de ir a Cataluña al principio de la Campaña, y hauro de quedarle en aquel Puerto,
por ciertos inquietudes que tuvieron los Napolitanos, tales como se dize, mandó su Ex-
celencia, y pretendia de Napoles la dicha Armada (como se descubrió el día 14. de Julio)
y así como favorable llegó la noticia, que un Poeta de la Republica de Genova, y allí des-
embarcáronse 50000 libras de pólvora, y grande cantidad de municiones, y pertrechos de guerra.

La gente que desembarcó la Armada para el socorro de Pavia, se compuso de 17500.
Napolitanos en un Tercio, que avia de gobernar Don Joseph Masullo, Y de 17500. Alema-
nes, y 800. Irlandeses; y 600. Españoles del Tercio del señor Duque de Veragua, y mas 100.
que sacó la Excelencia de las Galeras de Napoles, y Sicilia: los quales formaron un cuerpo de
47500 infantes. La cavalleria Napolitana, en numero de 17500, dividida en tropas, passa-
ron por la tierra del Pontifice, y las conduxo el Regente del d' Vitoria de Napoles, y los vino
y los otros que iban por Arezzo en el Milanés, con mucha quietud, y seguridad.

En el interva que el socorro de Napoles entrava en el Estado de Milan, andava el
señor Marqués de Caracena pasando la gente Milanésa, para formar mayor grueso de
exercito. Con o. o. la Nobles del Estado, la qual voluntariamente se ofreció a servir en
esta Campaña, estos fueron 37500. cauallos, gente de repuracion. De la Ciudad de Milan
fubo 3750 infantes, y de levas justó hasta 47500 con que a 10. de Setiembre se halló con 775
infantes, y 47500. cauallos, los quales el día 13. de Setiembre se incorporaron con la gente de Napo-
les, con que fubo grueso de 175. infantes, y 575. cauallos.

Con esta gente se determinó el señor Marqués penetrar la linea el día siguiente, y soco-
rrer la Plaza, tirando en 700. cauallos a la grupa ficos de dos arrobos cada uno, en que iba
la pólvora, vallas, y otras cosas de que necesitavan los sitiados. El exercito marchó a Bina-
co, Plaza que esta en medio de Milan, y Pavia, a 9. millas de camino, y desde allí embió su
Excelencia algunas espías a reconocer las fortificaciones de los enemigos, para introducir
por ellas el socorro en la dicha Ciudad.

De sólo lo qual certificado el Príncipe Thomas, y acordándose, que el Señor Marqués de Caracena poseyera de bouer a Milán, sin primer dexar y lo con la Plaza, hizo este dia junta con el Duque de Modena, y de otras Generales del exercito, y decretaron dar aquella noche assalto general a la Plaza, y pretoria rendir por este medio, y si no lo pudiesen conseguir, alçar el sitio, y retirarle, antes que su Excedencia la acometiese.

En fin, Lunes 13. de Setiembre por la noche se abançaron los encargos a la Plaza con grande denueso, y le dieron vn assalto general muy porfiado pero el Còde Galeazzo Trorti, y la gente del Prefabro, y vecinos de la Ciudad, hañia a los Escelsificos, y Estudiantes, le porzaron con tanto valor, que rechazaron el impetu de los enemigos, degollando mas de 10000. Franceses, Saboyardos, y Modeneses, En cuyo encuenno fahó herido el Duque de Modena; de vna vala de blmeril por las espaldas; sin otros muchos Caualleros muertos y heridos.

Visto por el Principe Thomas, el daño que suya recebido su gente en el dicho assalto, y quan cerca estaua de Pavia el Señor Marques de Caracena, determinó alçar el sitio, como con efecto lo hizo el Martes 14. a las 4. de la mañana, y tomó la mar, ha la buelta del Pramonte, lleuando su exercito la Vanguardia y la Retaguardia el del Duque de Modena, cada vno sin artilleria, tren, y vagage. Des horas despues salió de la Plaza el Governador con 300 infantes, y cauallos; y picando en las tropas del de Modena, le degolló mucha gente, y le quitó seis piezas de artilleria, y cantidad de carros de municion, vagage, y mantenimientos. Rompió al mismo las Puercas del Pò, y del Tesin, por donde auia de passar los Modeneses dexandolos alados en medio de los dos Rios. Con que se tiene por cierto, que el de Modena se ha de reducir a rendirle con todo su exercito a los Milaneses: o ha de esguasar el Rio, exponiendose a q̄ peligro la mayor parte de su gēte, y a perder el tren, vagage, y demas pertrechos.

Luego que el Señor Marques de Caracena tuuo noticia de la marcha que lleuaua el exercito del Principe Thomas, salió con la caualleria ligera a encontrar a los enemigos en vn passo torçudo, adonde se entendió, que (mediante Dios) ha de auer otro successo interior a los referidos.

Italia siempre ha sido el puluero de la Nacion Francesa, y particularmente el Estado de Milán: dho ay muchos exemplos en las historias, y al presente lo es el desstrozo que los Franceses han causado sobre la Ciudad de Pavia, adonde en mes y medio que estuuieron sobre ella, han perdido mas de 10000. hombres. El Principe Thomas se buelta a Saboya muy enfermo de tercianas dobles, y el Duque de Modena con vna herida peligrosa: quen ha gastado en este asedio mas de 10000. ducados, y contra quies el Señor Emperador de Aleman a embia vn exercito muy numeroso, a cargo del Conde Carlos Piccolomini con pretaxio de reducir el Modenes, al mismo estado que en otro tiempo se dexoua la Ciudad de Mantua.

Estas son las noticias que hasta agora se ha aprendido del sitio de la Ciudad de Pavia; y la perdida de gente que sobre aquella Plaza tuvieron los enemigos desta Corona: las particularidades que alli sucedieron nombres de los muertos, heridos, y prisioneros, y fin del seguimiento que se les hizo a los enemigos, se referirá en otra relacion.

En el Principado de Cataluña finó el Frances el Puerto de Palamos, por la mar con 20. Baxeles de guerra, y 14. Saetas, de que era Capitan General el Duque de Vandobta; y por tierra con 40000. infantes, y 2000. cauallos a cargo de Armand de Boebon, Principe de Conti hermano no del de Condé. Y despues de aver asistido en las atreças 14. dias, entró vn Galea de guerra en esta Plaza, de las diez que de la Esquadra de España se hallaron en el Puerto de Barcelona. Con q̄ el Emperador levantó el sitio por mar y tierra, y cargó sobre la villa de Ampudia de Palamos: pero viendo la Armada Real de España (que estaua en los Puertos de Italia) con todo noticia cierta de que el Principe Thomas, y Duque de Modena, se auian retirado del sitio de Pavia, con la perdida, y desstrozo que se ha referido, no surgió la buelta de España: llegó a Palamos a 10. de Setiembre, y certificado de su llegada el Duque de Vandobta se retiró con su Armada a Tolon de Francia, y el Principe de Cony a la frontera de Suiza. ¶ La Armada Real de España consta de 16. Baxeles de guerra, 3. de fuego, 15. Galeas, y otros Barcos menores: a tres bues en mes de infanteria.

De que consta con evidencia, que todos estos sucesos los ha obrado la poderosa mano de Dios; y que quando esta Monarquia está mas ategida con las inuisiones de sus enemigos, entonces la confiesa con felices y no ofuscados para que reconozcan los mortales, que sólo a su divina Magestad se ha de dar la honra, y gloria de todo.